
Ирина Никитина, УрФО

В 
конце недели, в аккурат по-
сле старого Нового года, 
россияне массово начнут 

выносить из квартир и офисов 
живые ели, сосенки, пихты и вы-
метать хвою из углов — грустное, 
но неизбежное завершение 
праздника. Век искусственных 
красавиц длится дольше, и у них, 
как показывают опросы, все 
больше приверженцев (в УрФО 
таких около 70 процентов). Кто-
то принципиально не желает гу-
бить живые деревья, а кто-то, 
хотя и хочет, как в детстве, испы-
тать ощущение волшебства, не-
возможное без запаха оттаявшей 
в тепле елки, но заранее пережи-
вает о том, что вскоре ее придется 
вынести на мусорную площадку.

Так или иначе, по данным 
«Авито», 16 процентов жителей 
УрФО нынче поставили дома на-
туральные хвойные деревья или 
ветки. И, чтобы они потом не ва-
лялись во дворах и не приводили 
к поломке мусоровозов, регопе-
раторы по обращению с ТКО про-
водят акции по сбору, вывозу и 
утилизации отслуживших свое 
символов Новогодья.

Такой процесс уже третий год 
подряд организует «Спецавтоба-

за», обслуживающая весь Вос-
точный округ Свердловской об-
ласти, а это 34 муниципальных 
образования. Забирает елки с 
контейнерных площадок специ-
ально выделенная для решения 
этой задачи техника, затем на по-
лигонах стволы дробят в щепу. В 
2022-м, например, организация 
переработала таким образом бо-
лее пяти тысяч деревьев, причем 
часть дробилок полигонам, не 
располагавшим таким оборудо-
ванием, пришлось арендовать. 
Нынче рассчитывают собрать не 
меньше. Да, щепу регоператор 

будет использовать для своих 
нужд, но все же есть ощущение, 
что дополнительные усилия и за-
траты бизнеса не окупятся. В чем 
же тогда цель акции?

— Главная задача — донести до 
людей идею осознанного потреб-
ления, важности раздельного 
сбора отходов и переработки по-
лезных фракций. Поэтому мы 
везде рассказываем и пишем: 
нужно оставлять живую ель толь-
ко в отсеке для крупногабарит-
ных отходов либо рядом с баком, 
лучше в распиленном виде. В 
обычный контейнер запихивать 

деревья не следует, иначе он сло-
мается, а в дальнейшем повредит-
ся и мусоровоз. Хвойные — цен-
нейший материал для повторно-
го использования в разных целях. 
Кроме того, переработка елок по-
зволяет снизить нагрузку на по-
лигоны, — прокомментировал за-
мыслы пресс-секретарь «Спецав-
тобазы» Александр Александров. 

В Тюмени регоператор ТЭО с 
осиротевшими елками работает 
по другой схеме: собирает их с 
площадок, сортирует на заводах 
и отправляет на полигон. Там вме-
сте с неперерабатываемым мусо-
ром деревья прессуют, утрамбо-
вывают спецтехникой в один 
слой и засыпают грунтом. 

— В акциях в Тюмени участву-
ют предприниматели и волонте-
ры. Недавно мы получили запрос 
от тобольского экосообщества 
«Чистый путь» на помощь в пере-
работке елок. Теперь в этом горо-
де собираем, сортируем и вре-
менно складируем на специально 
выделенном земельном участке 
деревья, чтобы потом раздробить 
их в щепу. Из нее сделают под-
стилки для животных, — отметила 
официальный представитель рег-
оператора Юлия Ходырева.

В Тюмени сбором елок добро-
вольческое объединение «Круго-

ворот» будет заниматься недол-
го, с 18 по 21 января, и точечно — 
на станции «Сортировочная», в 
скверах, на парковках, пустырях. 
Дело благородное, все это пони-
мают, но активистов негусто. 

— Нам нужны дополнительные 
дежурные в точках сбора, водите-
ли, фотографы. Опыт прошлого 
года показал, что сухие елки жи-
вотные не едят, поэтому нынче 
поменяли тактику: собранные де-
ревья, как и в Свердловской обла-
сти, пропустим через дробилку и 
получим подстилку для обитате-
лей Тюменского зоопарка, — объ-
яснила руководитель «Кругово-
рота» Кристина Шелемеха. 

Скорее всего, волонтеры и в 
будущем затею не бросят. Но, мо-
жет, акцию возьмет на контроль и 
официальная власть? Ведь празд-
ники заканчиваются, а ответ-
ственное отношение к окружаю-
щей среде остается.

Кстати, по данным того же 
«Авито», в УрФО треть из тех, 
кто установил дома живую ель, 
после окончания праздника от-
возит дерево на свою дачу, чтобы 
потом пустить на дрова или удоб-
рения. 13 процентов заказывают 
услугу вывоза елки или самосто-
ятельно относят ее в специаль-
ный пункт сбора и утилизации. 

Примечательно, что среди моло-
дежи в возрасте 18—24 лет таких 
23 процента. Аналитики «Ави-
то» также отмечают, что в этом 
году к концу январских праздни-
ков спрос на услуги по вывозу 
елок по всей стране вырос на 
29 процентов. Средняя цена со-
ставила 1000 рублей. •

Валентина Пичурина, 
Курганская область

В
ласти Курганской об-
л а с т и  п о  и т о г а м 
2022 года ожидали по-
ступления в бюджет 
более двух миллиар-
дов рублей дохода от 
выполнения програм-
мы управления гос-
имуществом и земель-

ными ресурсами, но к середине 
декабря этот план был далек от 
выполнения.

Предполагалось, что львиная 
доля средств в казну придет от 
приватизации имущества, но 
этот процесс идет непросто. Сна-
чала прогнозный план привати-
зации был утвержден на 2020—
2022 годы, однако затем по рас-
поряжению регионального пра-
вительства график продлили до 
2024-го. В перечне по длежащих 
разгосударствлению — 126 объ-
ектов недвижимого и 24 движи-
мого имущества, пакеты акций 

четырех акционерных обществ и 
одно областное государственное 
унитарное предприятие. Но в 
итоге от приватизации удалось 
выручить лишь 44,3 миллиона 
рублей без НДС.

— Конечно, это не та цифра, 
на которую мы рассчитывали, — 
призналась на заседании коми-
тета по экономической полити-
ке облдумы директор регио-
нального департамента имуще-
ственных и земельных отноше-
ний Яна Юрина. — Не удалось ре-
ализовать пакеты акций акцио-
нерных обществ и газопроводы. 

Но сумма все же увеличится, по-
тому что продажи совершены, 
идет расчет по сделкам. К тому 
же доходы в областной бюджет 
поступают без НДС, а сумма с 
НДС достигла 60 миллионов.

Почему госимущество не на-
ходит спроса?

На продажу в числе прочего 
выставлены 57 газопроводов. 
Депутаты-старожилы заметили, 
что эти объекты кочуют из 
одного плана приватизации в 
другой. Как оказалось, никто, 
кроме структур Газпрома, их 
купить просто не может, поэто-

му с крупнейшей компанией на 
этот счет идут переговоры.

Кроме того, в списке много 
социальных объектов, напри-
мер, более двадцати зданий ме-
дицинского и ветеринарного на-
значения, половина из них — 
фельдшерско-акушерские пун-
кты. Как пояснила глава депар-
тамента, эти объекты использу-
ются неэффективно либо вооб-
ще не используются. Например, 
в селе Большое Банниково в 
Каргапольском округе живет 
меньше 100 человек, медпо-
мощь им оказывают в селе Крас-
ный Октябрь, что в 16 минутах 
езды от Банниково. Видимо, по-
этому власти посчитали непо-
зволительной роскошью содер-
жать в этом селе ФАП. По той же 
причине выставили на торги 
здания ФАП в деревнях Север-
ная и Лесное в том же округе и в 
других муниципалитетах. Одна-
ко покупать здания в малых на-
селенных пунктах бизнес жела-
нием не горит.

В отличие, например, от ин-
фекционного корпуса ЦРБ в 
Шад ринске, против продажи ко-
торого попытался возразить де-
путат Валерий Порубов. Свою 
позицию он объяснил тем, что 
здание находится на территории 
райбольницы, к нему нельзя 
проехать другой дорогой. А если 
этот корпус купит какой-нибудь 
предприниматель и захочет 
устроить там бар или ресторан? 
Место-то хорошее, рядом с со-
сновым бором, вполне подходя-
щее для таких заведений. Но 
вряд ли такое соседство пойдет 
на пользу пациентам больницы. 
Однако в департаменте не уви-
дели никаких препятствий к 
приватизации здания, которое 
пустует. Как пояснила глава де-
партамента, ведомство исполь-
зует любую возможность, чтобы 
получить дополнитель-
ный доход в бюджет об-
ласти. 

ОФИЦИАЛЬНО

Минэкономразвития РФ опу-
бликовало рейтинг регионов по 
уровню развития конкуренции. 
Лучший результат в УрФО — 
четвертое место — у Свердлов-
ской области. Челябинская об-
ласть разместилась на 16 стро-
ке, Югра — на 18-й, Тюменская 
область только 35-я, Курган-
ская — 64-я.

Правительство Свердловской 
области приняло постановление 
о продлении в заявительном по-
рядке сроков действия догово-
ров на размещение нестационар-
ных торговых объектов на два 
года, а разрешений на право ор-
ганизации розничных рынков и 
ярмарок — на пять. Продлить до-
кументы можно без согласитель-
ных процедур.

ЦИФРЫ

Шесть миллиардов рублей соста-
вит сумма поддержки тюмен-
ских предпринимателей, пред-
назначенная на уплату налогов. 

Средняя заработная плата в Че-
лябинской области за 10 меся-
цев прошлого года выросла на 
13,2  процента и составила 
48 433,4 рубля. В лидерах — 
научно-техническая (71 748,2) 
и финансовая (66 223,1) сферы, 
а также сектор информации и 
связи (64 787,5), добыча полез-
ных ископаемых (57 884,1) и 
обрабатывающие производ-
ства (54 887,5 рубля).

500 временных рабочих мест 
предполагается создать для со-
трудников предприятий Тюмен-
ской области, оказавшихся под 
риском увольнения. 

0,9 процента составил в конце 
2022-го уровень безработицы в 
Курганской области. За послед-
ние годы это самый низкий пока-
затель, годом ранее он равнялся 
двум процентам.

Две тысячи кубометров лесома-
териалов из Тюменской области 
впервые экспортировали в ОАЭ. 

88 тысяч южноуральцев приня-
ли участие в голосовании по про-
ектам инициативного бюджети-
рования. На конкурс выдвинуто 
875 проектов. На реализацию 
одобренных будет выделено око-
ло 1,5 миллиарда рублей из бюд-
жета Челябинской области, обя-
зательно также софинансирова-
ние из местных бюджетов, 
средств граждан и бизнеса.

На 85 процентов готов новый 
железнодорожный вокзал в Ня-
гани, рассчитанный на 300 пас-
сажиров. Сдать объект планиру-
ют в первом квартале. Нягань — 
значимый для экономики Югры 
транспортный узел, его пасса-
жиропоток составляет 170 ты-
сяч человек в год, причем вос-
требованность перевозок воз-
растает в связи с созданием в го-
роде ОЭЗ.

Выходит для чит�телей Свердловской, Челябинской, Кург�нской и Тюменской обл�стей, 
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Продать 
хорошее настроение
Трафик в торговых центрах 
упал, но покупки стали 
более осознанными
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тюменских белых 
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Как ядерный реактор 
на Урале помогает 
развитию водородной 
энергетики

ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс: (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11. E-mail: mes1980@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

А К Ц Е Н Т

До 2024 года предстоит отсудить все 

невостребованные земельные доли, 

поставить их на кадастровый учет 

и выставить на торги

СИТУАЦИЯ Власти Зауралья не могут избавиться 
от неэффективного имущества

Ни с молотка, 
ни в рассрочку

Найти покупателей на неэффектив-

ные объекты почти невозможно.

ТЕМА НЕДЕЛИ Новогодние деревья утилизируют для воспитания осознанного потребления

Елка как символ зеленой повестки
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Светлана Радионова, руково-
дитель Росприроднадзора:

—  Над каждым человеком не поста-

вить контролера, а без смены мента-

литета прогресс в этом плане вооб-

ще невозможен. Все должно быть 

автоматически, на уровне привыч-

ки — как почистить зубы или пристег-

нуться ремнем безопасности. Об-

щество должно понимать: мы все за-

платим за экологию. Деньгами, вре-

менем или последствиями.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Еще больше домов 
подключат к газу
В Свердловской области утвержден обновленный план 
развития газификации до 2030 года. В него внесены до-
полнительно еще 4,5 тысячи домов. К 2024 году на Сред-
нем Урале планируется обеспечить доступ к сетевому 
природному газу для 71,1 тысячи домов. Их количество 
увеличат за счет расширения пропускной способности 
действующих сетей, реконструкции существующих и 
строительства новых газораспределительных станций. 
На эти цели из бюджетных и внебюджетных источников 
до 2030 года выделят более 30,5 миллиарда рублей, в том 
числе 8,1 миллиарда предусмотрено на 2023 год. На се-
годня уже создана возможность подключения более 
50,5 тысячи домов.

В регионах УрФО — 
самый дешевый бензин
Четыре из шести субъектов УрФО вошли в топ-5 регио-
нов с самыми низкими ценами на бензин марки АИ-92. В 
среднем по России литр этого топлива обходится в 
47,21 рубля. При этом в ЯНАО его продают за 43,27 руб-
ля, в Югре — за 44,33, в Челябинской области — за 43,5, а в 
Курганской — за 44,64 рубля. Кроме Урала в пятерку во-
шла только Кемеровская область, где АИ-92 обходится в 
44,62 рубля за литр. Самый дорогой бензин этой марки 
на Чукотке (63), в Магаданской области (56,82) и Якутии 
(56,72). Стоит отметить, что и АИ-95 в ЯНАО и Челябин-
ской области оказался одним из самых дешевых в Рос-
сии — соответственно 47,18 и 47,71 рубля за литр. Дешев-
ле это топливо только на Алтае — 46,88 рубля.

УФАС предписала 
пересмотреть тарифы
Свердловские антимонопольщики выявили в действиях 
тарифного органа — Региональной энергетической комис-
сии (РЭК) — несоответствия действующему законодатель-
ству. Речь идет об установлении дневных тарифов на элек-
троэнергию на 2023 год: в декабре они выросли более чем 
на 30 процентов. Так, если в ноябрьских квитанциях ека-
теринбуржцев киловатт стоил 5,44 рубля, то сейчас уже 
7,36. Ночной тариф поднялся незначительно: с 2,59 до 
2,86 рубля. Больше всего возмущены этим решением жи-
тели частного сектора, отапливающие дома электрокот-
лами. После анализа УФАС по Свердловской области от-
менило постановление РЭК от 28 ноября 2022-го и пред-
писало установить новые тарифы до 1 февраля 2023 года.

Ученые назвали причины 
самоочищения Оби
Обь и Обская губа сохранили способность к естествен-
ному самоочищению — к такому выводу пришли иссле-
дователи Западно-Сибирского НОЦ. Научные экспеди-
ции проводились с начала зимы и в половодье. По дан-
ным ученых, в марте—апреле 2022-го концентрация 
неф тепродуктов на границе ЯНАО и Югры была выше, 
чем в месте впадения Оби в Карское море. Изучив хим-
состав воды, послойную скорость течения, концентра-
цию микроорганизмов, гидрологи выяснили, что эф-
фекту самовосстановления северной части реки спо-
собствует отсутствие крупных источников хозяйствен-
ных стоков по берегам, а также смешение с чистыми ре-
ками Полярного Урала и Двуобья.

Этнокомплекс 
в Курганской области 
посетило 3000 гостей
Новый этнокомплекс в селе Рычково Белозерского окру-
га становится местом притяжения туристов. Во время но-
вогодних каникул его посетили не только жители Заура-
лья, но и гости из Тюменской, Свердловской, Омской, Са-
марской и Московской областей. Этнографический ком-
плекс под открытым небом, в который входят «Казачье 
подворье» и «Музей зауральской деревни», открылся со-
всем недавно — 26 ноября 2022 года, но его уже посетило 
более 3000 туристов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Юлия Борисова, 

Екатеринбург

М
инувший год был 
непростым, но, 
несмотря на слож-
ные экономиче-
ские условия, Ека-
теринбург не оста-
новился в разви-
тии: все заплани-
рованные проек-

ты были выполнены. Депутаты 
городской Думы предусмотрели 
в бюджете деньги на строитель-
ство школ и детских садов, благо-
устройство общественно значи-
мых пространств и реконструк-
цию спортивных площадок и сле-
дили за выполнением работ на 
каждом объекте. О знаковых для 
горожан событиях 2022 года рас-
сказал председатель Екатерин-
бургской городской Думы Игорь 
Володин. 

Подводя итоги года, хочется 
сфокусировать внимание на 
социальных объектах. Что 
удалось сделать?

ИГОРЬ ВОЛОДИН: В 2022 году в горо-
де построены три новые шко-
лы более чем на 2000 мест, а 
еще четыре здания капитально 
отремонтированы. Так, после 
кап ремонта открылись к нача-
лу учебного года школы № 83 
на Старой Сортировке и № 30 
на улице Мами на-Сибиряка. В 
Орджоникидзевском районе у 
школы № 117 появился новый 
спортивный стадион, к гимна-
зии № 120 сделан пристрой.

Все эти образовательные 
учреждения были в приоритете у 
депутатов. На состояние школ 
или их нехватку в новых микро-
районах обращали внимание из-
биратели в своих наказах. Мы 
учли это при формировании бюд-
жета. После того как деньги были 
выделены, мы взяли на контроль 
ход работ: выезжали на строи-
тельные площадки, общались с 
подрядчиками и следили, чтобы 
объекты были сданы в срок.

Капремонт завершен также в 
двух детских садах. Кстати, у нас 
100 процентов детей в возрасте 
от 3 до 7 лет обеспечены места-
ми в дошкольных образователь-
ных учреждениях: 80 тысяч ре-
бятишек посещают 440 город-
ских детсадов.

В новом году такая работа про-
должится: введем в строй семь 
новых и капитально отремонти-

рованных объектов, в частности, 
детские сады в жилом комплексе 
«Изумрудный бор» и микрорайо-
не Мичуринском. Планируется 
сдать в эксплуатацию гимназию 
№ 99 и школу № 40. Будет выпол-
нен капитальный ремонт кровли 
школы № 113 на Уралмаше. 

В центре внимания нахо-
дятся и объекты культуры. В 
2022 году был выполнен капи-
тальный ремонт детской худо-
жественной школы № 3 на Укту-
се. А для юных жителей Акаде-
мического района открылся 
новый учебный корпус детской 
художественной школы № 2. 
После модернизации вновь на-
чала работать библиотека № 40 
на Эльмаше. Предусмотрено 
260 миллионов рублей на кап-
ремонт Екатеринбургской ака-
демии современного искусства.

Полагаю, вы заметили, что в 
Екатеринбурге продолжается и 
преображение общественных 
пространств, в частности, Цент-
рального парка культуры и отды-
ха имени В.В. Маяковского. А ре-
зультатом активности жителей, 

которые проголосовали за лет-
ний парк «Уралмаш», стало выде-
ление из бюджета города на раз-
работку проекта его благоустрой-
ства около 6 миллионов рублей. 
Радует, что горожане в целом ста-
ли активнее. Например, жители 
многоквартирных домов подают 
заявки на благоустройство и вни-
мательно следят за каждым эта-
пом работ: благодаря муници-
пальной программе по формиро-
ванию комфортной городской 
среды в 2022 году благоустроено 
10 дворовых территорий.

Благоустройство, состояние 
дорог и сферы ЖКХ, транс-
портное обеспечение тоже, 
как показывают опросы, 
очень важны для жителей. 
Как, помимо распределения 
бюджетных средств, в их ре-
шении участвует гордума?

ИГОРЬ ВОЛОДИН: Депутаты держат 
на контроле работы по капи-
тальному ремонту, строитель-
ству дорог и развитию улично-
дорожной сети. В августе состо-
ялось открытие трамвайной 
ветки, соединившей Екатерин-
бург и Верхнюю Пышму. Для де-
сятков тысяч жителей города-
спутника, которые ежедневно 
ездят на работу в областной 
центр, это очень важное собы-
тие: теперь они могут добирать-
ся до места назначения без про-
бок на ярких современных 
трамваях «Львенок». А в этом 
году — к 300-летию Екатерин-
бурга — на улицы города выйдут 
50 новых троллейбусов с авто-
номным ходом.

В 2022-м юбилей — 235-ле-
тие — отметила сама город-
ская Дума. Но, очевидно, ввиду 
непраздничной обстановки в 
стране обошлись без мас-
штабных торжеств?

ИГОРЬ ВОЛОДИН: Салютов и фейер-
верков, конечно, не было. Но от 
традиционного торжественного 

собрания почетных граждан го-
рода мы не отказались. Эти люди 
внесли огромный вклад в разви-
тие Екатеринбурга. Большинство 
почетных граждан сейчас уже в 
преклонном возрасте. Собрание 
стало для них возможностью 
встретиться, пообщаться, поде-
литься опытом с действующими 
депутатами.

А еще в честь 235-летия наше-
го представительного органа мы 
организовали массовое меропри-
ятие — патриотический забег. Он 
прошел в День России: около 
7000 человек пробежали пятики-
лометровую дистанцию.

Для творческих горожан 
прошел конкурс «ТранспАРТ 
будущего». Его участники пред-
ложили свои, порой фантасти-
ческие, проекты развития в бу-
дущем средств передвижения в 
мегаполисе. Надеюсь, какие-то 

идеи однажды воплотятся в 
жизнь. 

Еще одним важным для депу-
татов событием стало открытие 
исторической экспозиции, по-
священной образованию Екате-
ринбургской городской Думы. К 
нам постоянно приходят на экс-
курсии школьники и студенты, и 
теперь, с открытием выставки, 
такие визиты для них станут еще 
интереснее. 

Кстати, о студентах: не так 
давно в социальных сетях го-
родской Думы прошел конкурс 
«День с депутатом». Победи-
телями стали парень и де-
вушка, которые провели с 
вами практически целый ра-
бочий день. Поделитесь впе-
чатлениями? 

ИГОРЬ ВОЛОДИН: Да, на мой взгляд, 
это очень интересный опыт, ведь 
мы организовали такой конкурс 
впервые. Студенты пришли к 
9 утра и присутствовали на засе-
дании городской Думы. К сожале-
нию, победительница, Алена, по-
том вынуждена была уехать, а мы 
с Ярославом побывали еще на со-
брании ветеранов завода им. Ка-
линина.

Важно, что у ребят есть непод-
дельный интерес, они задавали 
много вопросов, в том числе и 
острых. Надеюсь, этот опыт для 
них полезен. Алена хочет пройти 
в городской Думе летнюю прак-
тику, а Ярослав утвердился в же-
лании связать свое будущее с по-
литикой. После этого конкурса в 
наши социальные сети поступи-
ло много заявок от горожан, кото-
рые тоже хотели бы познакомить-
ся с работой депутатов лично. 
Сейчас думаем над возможными 
форматами. 

Как вообще осуществляется 
связь жителей с депутатами?

ИГОРЬ ВОЛОДИН: Помимо обычных 
каналов, в том числе депутатских 
приемных, в Екатеринбургской 
городской Думе в 2022 году зара-
ботала постоянная горячая ли-
ния — по телефонам 304-17-59 и 
304-17-26 в будни с 9 до 17 часов. 
Жители звонят с самыми разны-
ми вопросами, и ни одно обраще-
ние не остается без ответа. 

Не могу не отметить, что в 
минувшем году важнейшей за-
дачей стала поддержка наших 
бойцов, а также семей военно-
служащих и мобилизованных 
горожан. Депутаты активно 
этим занимаются, дополнитель-
ную помощь собираем регуляр-
но и передаем или непосред-
ственно в войсковые части, или 
некоммерческим организаци-
ям, волонтерам, доставляющим 
грузы в зону спецоперации.

Знаю, что екатеринбургские 
депутаты и вы лично уже 
много лет уделяете большое 
внимание пропаганде здорово-
го образа жизни, вовлечению 
населения в занятия физкуль-
турой и спортом. Что нового 
в этом направлении?

ИГОРЬ ВОЛОДИН: Чтобы спорт был 
доступен всем, в каждом дворе 
должны быть современные и 
безо пасные корты и стадионы. 
Для этого в 2020 году мы запу-
стили проект «Спорт в каждый 

двор». За три года построили и 
реконструировали 36 спортив-
ных объектов, которыми жите-
ли теперь активно пользуются, 
в том числе десять — в минув-
шем году. Это площадки для за-
нятий воркаутом, игр в баскет-
бол и волейбол, футбольные и 
хоккейные корты, легкоатлети-
ческие дорожки.

Результаты опросов говорят 
сами за себя — спортом занима-
ется более 50 процентов екате-
ринбуржцев, и мы стремимся 
эту цифру еще увеличить. Изна-
чально проект был рассчитан на 
три года, но теперь благодаря 
единой позиции депутатов Ека-
теринбургской городской 
Думы, администрации города, 
губернатора Свердловской об-
ласти Евгения Куйвашева при-
нято решение о его продлении. В 
новом году мы уже запланиро-
вали благоустроить семь спор-
тивных площадок в разных рай-
онах города.

Но в столице Урала уделяют 
внимание развитию не только 
массового спорта, но и воспита-
нию будущих чемпионов. В этом 
направлении отмечу открытие в 
микрорайоне Солнечном центра 
художественной и эстетической 
гимнастики. Он будет задейство-
ван в проведении международно-
го фестиваля в честь 300-летия 
Екатеринбурга.

Также капитально отремон-
тирован бассейн спортивной 
школы «Юность». На старте вто-
рая очередь строительства ледо-
вой арены. Завершается ремонт 
спортивного стадиона и бассей-
на «Калининец». Масштабная 
реконструкция спортивно-
оздорови тельного комплекса ве-
дется с осени 2021 года. Общая 
стоимость проекта составила 
2,5 миллиарда рублей, на эти 
цели губернатор досрочно на-
правил 384,4 миллиона.

Каким обещает быть для 
Екатеринбурга юбилейный 
2023 год?

ИГОРЬ ВОЛОДИН: Планы грандиоз-
ные, ведь Екатеринбург в этом 
году отметит 300-летие. Благо-
даря поддержке правительства 
области, федерального центра 
продолжится возведение соци-
альных объектов, развитие инф-
раструктуры. В частности, пред-
стоит строительство транспорт-
ной развязки переулок Базо-
вый — Сибирский тракт, запуск 
движения по двум новым путе-
проводам. Горожан ждет и мно-
жество других приятных подар-
ков, в том числе интересная 
программа праздничных меро-
приятий.

Достаточно ли средств в бюд-
жете города, чтобы реализо-
вать все планы?

ИГОРЬ ВОЛОДИН: Конечно, мы рас-
тем и в этом смысле. В 2023 году 
доходы бюджета запланированы 
рекордные — 64,2 миллиарда 
руб лей, соответственно и расхо-
ды тоже увеличатся. Ведь наша 
общая цель — повышение каче-
ства жизни екатеринбуржцев.•

ОПРОС 
Уральские 
застройщики 
дали прогнозы 
на новый год

ПЛОЩАДКИ 
НА ГОСЗАКАЗЕ 

Наталия Тихонова, 

Свердловская область

В СРО «Уральское объединение 
строителей» и «Лига проект-
ных организаций» провели 
опрос среди 2000 подрядчиков, 
чтобы понять настроения в от-
расли. Свыше 57 процентов ре-
спондентов заявили об увели-
чении спроса в 2022 году на 
бюджетное строительство и 
проектирование соцобъектов, 
но в целом большинство ре-
спондентов признало, что за-
ключенных договоров стало 
меньше, соответственно сокра-
тилась прибыль.

В основном это связано с 
санкциями и импортозамещени-
ем: нарушением логистических 
цепочек, увеличением сроков 
поставок, высокими ценами на 
складские остатки, отсутствием 
иностранных комплектующих и 
отечественных аналогов. Мень-
ше всего проблемы коснулись 
жилья и бюджетных строек, а вот 
промышленные зачастую начи-
нали «тормозить» после ухода 
иностранных брендов. Недобор с 
заказами даже вынудил ураль-
ских подрядчиков искать работу 
за пределами региона — в Башки-
рии, Иркутской области и даже в 
Турции. 

Однако в нынешнем году кар-
тина может кардинально изме-
ниться. 85 процентов респонден-
тов полагают, что наиболее пер-
спективным станет возведение 
производственных и складских 
комплексов: промышленникам 
ведь нужно выполнять гособо-
ронзаказ. Спрос на соцобъекты 

будет все таким же стабильным, 
но, по мнению участников рын-
ка, необходимо откорректиро-
вать критерии выбора подрядчи-
ков, чтобы снизить уровень дем-
пинга. В этом поможет техноло-
гия расчета рейтинга деловой ре-
путации, которую презентуют 
2 марта в Екатеринбурге на меж-
дународном форуме по закупкам 
в сфере строительства. 

Что касается замены строй-
материалов на более дешевые, то 
это, по мнению руководителя 
строительного комитета Сверд-
ловского областного Союза про-
мышленников и предпринимате-
лей (СОСПП) Валерия Ананьева, 
путь в никуда. 

— Серьезные ответственные 
компании не пойдут на компро-
мисс в ущерб качеству. Нужно 
думать о повышении эффектив-
ности: использовать такие со-
временные материалы и инже-
нерные системы, которые позво-
ляют при той же цене сделать ра-
боты более удобными, а готовые 
объекты — долговечными, — под-
черкивает он. 

По оценке СОСПП, Сверд-
ловская область обеспечена 
основными стройматериалами, 
которые выпускаются в том 
числе по западным технологи-
ям: кирпичом, бетоном, арма-
турой. Кроме того, здесь нала-
жено производство фасадных, 
светопрозрачных конструк-
ций, утеплителей и т. п. Но про-
блема в том, что оборудование, 
на котором все это изготавли-
вается, зачастую импортное, 
соответственно высоки риски 
попадания в зависимость от 
вендора при обслуживании. 
Чтобы снизить их, а также про-
должить реконструкцию строй-
индустрии под новые виды про-
дукции, уральские промыш-
ленники собираются завозить 
станки из дружественных 
стран и наладить собственную 
сборку. •

МЕЖДУ ТЕМ

По данным Свердловскстата, в 
январе—ноябре 2022 года произ-
водство кирпича на Среднем Урале 
выросло по отношению к аналогич-
ному периоду предыдущего года на 
7 процентов, строительных блоков 
и других сборных железобетонных 
изделий — на 20, древесно-волок-
нистых плит — на 15,8. При этом вы-
пуск цемента снизился на 2,9 про-
цента, а фанеры — на 38,1.

А К Ц Е Н Т

В городской Думе заработала постоянная 

горячая линия. Жители звонят с самыми 

разными вопросами, и ни одно обращение 

не остается без ответа

Свердловская 
область обеспече-
на основными 
стройматериала-
ми, но проблема 
в том, что оборудо-
вание, на котором 
они изготавлива-
ются, зачастую 
импортное

АПК На Южном Урале 
существенно увеличат 
господдержку фермеров

Рубль умножат 
на два

Евгений Китаев, Челябинская область

Если в минувшем году размер целевых субсидий и 
грантов, выданных малым формам хозяйствования, 
составил 102 миллиона рублей, в 2023-м его собира-
ются нарастить вдвое — до 204,6 миллиона.

Такой бюджетный акцент на фермерские хозяй-
ства, констатируют кураторы регионального АПК, 
обусловлен эффективностью этого сектора: доля 
фермерских хозяйств в общерегиональном объеме 
сельхозпродукции за пять лет выросла на 4,6 милли-
арда рублей (на 3,3 процента). По данным и.о. перво-
го замминистра сельского хозяйства Челябинской 
области Евгения Литвинова, в 2021 году вклад КФХ 
достигал 14,5 миллиарда рублей: фермеры произве-
ли 29 процентов общего объема продукции растени-
еводства и 2,4 процента — животноводства.

Положительную динамику в сельскохозяйствен-
ном ведомстве связывают с ростом бюджетного уча-
стия в судьбе малых производителей АПК, в том чис-
ле вложениях в проект «Акселерация субъектов ма-
лого и среднего предпринимательства». В его рамках 
начиная с 2019 
года выплачивают-
ся гранты «Агро-
стартап» вновь соз-
данным хозяй-
ствам. За три года 
59 фермеров полу-
чили 209,9 миллио-
на рублей. Кроме 
того, с 2013 года 
область оказывает 
поддержку семей-
ным фермам — за 
все время гранты 
на сумму 277 мил-
лионов рублей вы-
даны 36 хозяй-
ствам. Рост объе-
мов производства 
«фермерского» мо-
лока и мяса гово-
рит о том, что вли-
вания сработали, 
считают в областном министерстве. Поэтому в 
2023-м решено поддержку усилить.

Перспективной экономической нишей для малого 
бизнеса в селе считается также развитие туризма, 
создающего дополнительные точки притяжения, но-
вые рабочие места. В 2022-м в этом сегменте был вы-
дан один фермерский грант — немногим более милли-
она рублей — на развитие экологического парка в Со-
сновском районе. Его получатель должен добиться 
прирос та сельхозпродукции минимум на три про-
цента и привлечь более 1300 туристов. А в новом году 
на это направление выделят уже 12,7 миллиона. 
Средства пойдут на строительство туристического 
комплекса на базе осетрового хозяйства в Кунашак-
ском районе и создание инфраструктуры для разме-
щения туристов в сыроваренном фермерском хозяй-
стве в Миассе.

— Есть успехи, но развитие не должно останавли-
ваться. Нам необходимы новые фермерские предпри-
ятия, которые будут иметь возможность не только 
производить продукцию, но и вкладывать в развитие 
социальной сферы на своих территориях, — подчер-
кивает министр сельского хозяйства Челябинской 
области Алексей Кобылин.•

Перспективной 
нишей для малого 
бизнеса в селе счи-
тается также раз-
витие туризма, 
создающего допол-
нительные точки 
притяжения, 
новые рабочие 
места

ПРОГРАММА Возвращение 
в оборот сельхозземель 
пойдет быстрее

Деньги на межу

Евгений Китаев, Челябинская область

В 2023 году в регионе проведут межевание невостре-
бованных земельных участков и кадастровые работы 
на землях сельхозназначения, находящихся в муни-
ципальной собственности. Из федерального, област-
ного и местного бюджетов на эти цели направят 
шесть миллионов рублей, в 2024—2025 годах — около 
46 миллионов.

Невостребованные участки на Южном Урале, как и 
по всей стране, стали появляться после того, как в 
1990-х при проведении земельной реформы граждане 
стали владельцами земельных долей. Часть земель ока-
залась в собственности муниципалитетов, и, чтобы 
ввести их в хозяйственный оборот, необходимо опре-
делиться с границами и поставить объекты на када-
стровый учет. Провести такую работу муниципальным 
образованиям мешало отсутствие финансирования, 
но теперь решить проблему помогает госпрограмма.

В 2023 году в Челябинской области планируется 
провести межевание на 900 гектарах, а на кадастро-
вый учет поставить участки общей площадью 4,6 тыся-
чи гектаров. На федеральном уровне получили одобре-
ние 18 проектов пяти сельских районов области. 
Остальные, впрочем, также могут представить свои 
проекты и пройти отбор в Москве, чтобы в дальней-
шем передать вновь сформированные земельные 
участки в пользование фермерам и крупным хозяй-
ствам для производства сельхозпродукции.•

Увеличение господдержки позволит создать новые фермы и 

нарастить долю КФХ в общем объеме продукции.
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ИТОГИ В 2022 году в Екатеринбурге появились новые школы 
и спортивные площадки

Город, 
где хочется жить

В забеге «За Россию» в Екатеринбурге приняли участие около 7000 человек.
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Депутаты городской Думы и глава 

Екатеринбурга регулярно лично 

контролируют ход работ на важней-

ших объектах.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

В 
ушедшем году Сверд-
ловскую область посе-
тило более двух милли-
онов туристов. И, хотя 
темпы роста делового 
туризма немного за-
медлились, именно ко-
мандированные со-
ставляют большинство 

гостей Среднего Урала. Однако 
этот потенциал далеко не исчер-
пан, считают эксперты. 

Для крупных городов дело-
вой туризм всегда был и оста-
ется одним из перспективных 
направлений. Екатеринбург не 
исключение: быстро растущий 
мегаполис всегда являлся цен-
тром притяжения «серьезных» 
гостей и активно создавал для 
этого условия. Здесь не только 
проводятся самые разные кон-
грессные мероприятия, но и раз-
вивается необходимая инфра-
структура (начиная с обновле-
ния аэропорта Кольцово к сам-
митам ШОС и БРИКС в 2009 году 
и заканчивая строительством со-
временного конгресс-центра в 
«Екатеринбург-ЭКСПО» и дру-
гих объектов).

— Все мероприятия — от съезда 
миллионеров до слета мелиора-
торов — у нас всегда приветство-
вались. Их участники обычно на-
ходятся в регионе более трех су-
ток. А это проживание, питание, 
корпоративные встречи, аренда 
залов… И в итоге экономический 
эффект больше, чем от «культур-
ных» туристов, — констатирует 
директор департамента по разви-
тию туризма и индустрии госте-
приимства Свердловской обла-
сти Эльмира Туканова. — Деловые 
гости и сегодня остаются более 
перспективными, у нас есть даже 
специализированные туропера-
торы, которые обслуживают кор-
порантов и формируют турпоток 
на события.

По версии Russian Traveler 
Awards, регион признан лучшей 
территорией делового туризма. А 
в рейтинге событийного потен-
циала регионов Средний Урал во-
семь лет подряд прочно занимает 
второе место после Санкт-
Петербурга. Кстати, для точной 
оценки экономических эффектов 
уральского гостеприимства экс-
перты Агентства по привлечению 
инвестиций и УрФУ разработали 
специальную методологию. 

— Исследования доказывают, 
что на рубль инвестиций, направ-
ленных на проведение конгрес-
сно-выставочных мероприятий, 

экономика региона получает эф-
фект 5 рублей 59 копеек. Соотно-
шение почти один к шести, то есть 
это действительно выгодно. С та-
ким научным подходом все меро-
приятия мы прогоняем через 
калькулятор и просчитываем, ка-
кие эффекты в итоге будут. На-
пример, сколько сможем полу-
чить с каждого рубля, вложенного 
в «Иннопром», — поясняет замгу-
бернатора Дмитрий Ионин.

Помимо «Иннопрома», дав-
но ставшего брендом региона, в 
тройку крупнейших деловых 
мероприятий входят также 
100+ TechnoBuild (инженерно-
строительный конгресс и вы-
ставка строительных техноло-
гий) и Международный чемпио-
нат высокотехнологичных про-
фессий Хайтек. К 2025 году пла-
нируется увеличить это число 
до пяти.

Вообще-то Екатеринбург и 
Свердловская область могут при-
нимать мероприятия любого 
формата и масштаба, уверен ру-
ководитель Уральского конгресс-
бюро Аркадий Киселев. Деловых 
площадок хватает — их около по-
лусотни. Только в «Екатеринбург-
ЭКСПО» с начала года до 15 дека-
бря прошло 77 мероприятий, 
32 из которых — деловые, и их 
больше, чем развлекательных. 
Причем некоторые — например, 
региональный форум «Здравоох-
ранение Урала» — приобрели фе-
деральный статус. Власти увере-
ны, что все хлопоты окупятся с 
лихвой. Ведь командировка не 
только работа, но и новые впечат-
ления, а значит, и отдых, а это уже 
стимул развития сферы госте-
приимства. 

— Развлекательные, экскур-
сионные программы дополня-
ют деловой туризм. На приме-
ре «Иннопрома» мы видим, что 
востребованы экскурсии на 
промышленные предприятия — 
в 2022 году в рамках выстав-
ки 12 предприятий предлагали 
посетить свои объекты. Там же 
всегда работает информацион-
ная стойка Центра развития ту-
ризма — экскурсии по городу 

тоже популярны. Насыщенна и 
культурная программа в рамках 
«Иннопрома». Впервые совмест-
но со свердловскими ресторато-
рами был реализован проект 
«Уральская кухня» на протяже-
нии всего форума, и даже до и по-
сле, в течение двух недель. Гости 
промышленной выставки могли 
отведать местные блюда во мно-
гих ресторанах, — добавляет Ту-
канова.  

По ее словам, спектр предло-
жений для деловых туристов с 
каждым годом увеличивается. 
Под крупные события открыва-
ются выставки, создаются но-
вые экскурсионные программы. 
Кстати, в 2022 году перечень 
местных турпродуктов расши-
рился за счет регулярных марш-
рутов, которые предлагает 
СвЖД: появились туры выход-
ного дня в Каменск-Уральский, 
Нижний Тагил, природный парк 
«Оленьи ручьи».

В итоге получается желанный 
синергетический эффект, когда 
деловые туристы, приехавшие на 
форумы, задерживаются еще и на 
выходные, чтобы принять уча-
стие в каких-то культурных собы-

тиях. Уральские отельеры уже не 
жалуются на жизнь — статистика 
фиксирует в Свердловской обла-
сти более 1,7 миллиона постояль-
цев в год. Попутно набирает обо-
роты общепит — ведь гостей надо 
кормить.  

Интересно, что в процент-
ном соотношении число дело-
вых туристов снижается. Но не 
за счет уменьшения их количе-
ства или числа мероприятий, 
просто такие гости становятся 
«возвратными» и обретают но-
вый статус. Побывав на каком-
то екатеринбургском форуме, 
нередко они приезжают снова, 
например, на Ночь музыки, 
или кататься на гору Белую, 
или в музей военной техники в 
Верхней Пышме. А экскурси-
онные программы формируют 
через тех же туроператоров, 
которые работали с ними на 
«Иннопроме». •

КСТАТИ

В регионе генерируют новые по-

воды для привлечения деловых го-

стей. По словам Дмитрия Ионина, 

осенью 2023 года в Екатеринбурге 

может пройти масштабный IT-

форум. Переговоры с пятью круп-

нейшими игроками российского 

IT-рынка уже состоялись, участво-

вать хотят все. Важными пунктами 

программы станут посещения, на-

пример, уникального офиса «СКБ 

Контур» или недавно открытого IT-

кластера Сбера, где будут рабо-

тать 1700 специалистов.  

Ирина Никитина, Тюмень 

Минувший год стал успешным 
для команды тюменского IT-
специалиста Алексея Томилова. 
Представленный им в феврале 
2022-го сканер уязвимостей ин-
формационных систем в настоя-
щее время уже обслуживает бо-
лее 7,5 тысячи онлайн-площа-
док: сайтов, мобильных прило-
жений, объектов корпоратив-
ной инфраструктуры и т. д. На 
Арктическом акселераторе ин-
новационных проектов в Мур-
манске в направлении «Цифро-
вые технологии» тюменцы стали 
лучшими, обойдя с этой разра-
боткой более двух сотен конку-
рентов. А еще обзавелись пер-
вым иностранным клиентом и 
стали думать над расширением 
продуктовой линейки.

Алексей, отрадно слышать, 
что тюменские белые хаке-
ры — на верхних строчках рей-
тингов, но эти победы явно 
достались непросто.

АЛЕКСЕЙ ТОМИЛОВ: В IT я пришел в 
девять лет. Сейчас мне 34. То есть 
путь занял четверть века. Снача-
ла был мальчишеский интерес, 
потом стали появляться частные 
заказы, оформил несколько 
стартапов разной тематики. Как 
раз третий — сканер уязвимо-
стей — привел к успеху. Сейчас 

тюменцы, а нас около десяти че-
ловек, — одни из лучших этичных 
хакеров как минимум в нашей 
стране — команда входит в пятер-
ку самых заметных в России, по 
версии Positive Technologies, и в 
тройку самых перспективных в 
мире, по версии Ozon. Работа 
круглосуточная — ежедневно мы 
находим множество лазеек, оши-
бок, брешей у банков, ретейла, 
другого бизнеса, которыми бы 
могли воспользоваться черные 
хакеры и мошенники. 

Белых хакеров обычно привле-
кают к оценке безопасности 
компьютерных систем или 
сетей средствами моделиро-
вания атак злоумышленни-
ков, но от пентестов вы 
зачем-то перешли к собствен-
ным разработкам.

АЛЕКСЕЙ ТОМИЛОВ: Просто настало 
время автоматизировать свои 
знания и компетенции. Парк IT-
решений в мире обновляется 
чуть ли не каждый час: кто-то до-
бавляет в онлайн-магазин новые 
бонусы, кто-то прикрепляет до-
ставку, у операторов сотовой 
связи меняются тарифы, у бан-
ков — условия выдачи кредитов... 
Соответственно, появляются но-

вые дыры для злоумышленни-
ков. Представим, что параллель-
но работают две системы. По ста-
тистике, в каждой из них может 
быть по десять уязвимостей. Ког-
да их объединяют, лазеек стано-
вится уже не 20, а в десятки, сот-
ни раз больше — каждая новая 
связь рождает новые ошибки. 

А ваша программа справля-
ется и с таким объемом?

АЛЕКСЕЙ ТОМИЛОВ: Многие команды 
делают подобные вещи, но наша 
разработка отличается дополни-
тельным модулем. Это такой 
«паучок», который ходит-бродит 
по интернету, в том числе попа-
дает в закрытые его части, не 
отображаемые в поисковых си-
стемах, и собирает сведения, 
опасные для наших заказчиков. 
Сканер, кроме прочего, позволя-
ет просматривать пересылаемые 
темными хакерами друг другу 
планы атак на информационные 
системы и мониторить информа-
цию, которую они уже накопили. 

Вот и задумаешься: с одной 
стороны, цифровизация упро-
щает нашу жизнь, с другой — 
делает нас более уязвимыми.

АЛЕКСЕЙ ТОМИЛОВ: И цифровиза-
ция, и связанные с ней уязвимо-
сти стоят на одном фундаменте — 
социальной инженерии. Самое 
важное и самое слабое звено в IT-
инфраструктуре — это человек, 
который, например, приклеива-
ет стикер с паролем на монитор 
рабочего компьютера или при-
ходит на сомнительное собесе-
дование, где раскрывает свои 
данные. Совет руководителям 
компаний и офисным айтишни-
кам: тратьте свободное время на 
просвещение, закрепление на-
выков кибергигиены среди пер-
сонала. 

Можно предположить, что 
профессия специалиста по ки-
бербезопасности, как и ай-
тишника в целом, будет вос-
требована многие десятиле-
тия. 

АЛЕКСЕЙ ТОМИЛОВ: Ее популярность 
растет бешеными темпами. Не 
забывайте, что к началу января 
2025 года в России должно быть 
замещено все импортное про-
граммное обеспечение. Несмо-
тря на то что какая-то часть спе-
циалистов покинула страну, гон-
ка продолжается. Мы, как шах-
матисты, должны предвидеть 
максимальное количество шагов 
противника в игре. 

Посоветуй, пожалуйста, как 
придумать надежный пароль, 
и напомни, как часто его сле-
дует обновлять?

АЛЕКСЕЙ ТОМИЛОВ: Я мог бы сказать 
про программки по менедже-
рам паролей, но их, конечно, 
тоже взламывают. Берите пред-
ложения из каких-то произве-
дений, афоризмы, крылатые 
фразы, плюсом придумайте 
свой алгоритм — возможно, пе-
рескакивание через слова. А 
менять нужно хотя бы раз в три 
месяца. В идеале — раз в месяц. 
И не скачивайте программы 
для накручивания «лайков», не 
пользуйтесь сомнительным 
VPN. Проводил свое расследо-
вание: подобные сервисы про-
дают пользовательские данные. 

Как ты оцениваешь уровень 
цифровой грамотности своих 
земляков-тюменцев?

АЛЕКСЕЙ ТОМИЛОВ: Глобальный срез 
не делал, но навскидку могу ска-
зать, что он неплох, в том числе и 
по общей цифровизации, только 
к вершинам все равно надо стре-
миться. Необходимо прививать 
кибергигиену детям, как только 
они начинают пользоваться те-
лефоном и компьютером. Мо-
шенники не знают границ в изо-
щрениях — дистанционно уста-
новят на смартфон школьника 
программу слежения, поддела-
ют голос… Мы же заставляем ма-
лышей мыть руки перед едой. Тут 
то же самое: пусть учатся охра-
нять свои данные. •

А К Ц Е Н Т

Командировка не только работа, 

но и новые впечатления, а значит, 

и отдых, а это уже стимул развития 

сферы гостеприимства

Совет руководите-
лям компаний: 
тратьте свободное 
время на просве-
щение, закрепле-
ние навыков 
кибергигиены 
среди персонала

Ни с молотка, 
ни в рассрочку

Одно из важных направлений работы — реализа-
ция госимущества по приоритетному праву вы-
купа. Такой возможностью может воспользо-

ваться малый и средний бизнес и приобрести арендуе-
мые объекты в рассрочку на пять лет. Уже заключен ряд 
договоров. Пока в бюджет поступило 994 тысячи рублей.

Более доходная статья — формирование и продажа зе-
мельных участков под коммерческую застройку. Здесь 
тактика кардинально поменялась. Раньше органы мест-
ного самоуправления считали, что инвестор сам должен 
выбрать участок и заявить об этом, тогда муниципалитет 
его подготовит и оформит как полагается. А теперь на-
оборот: чиновники сначала формируют участки, а потом 
предлагают их потенциальным покупателям. Инвес тор 
может выбрать землю под любой вид разрешенного ис-
пользования, чтобы построить на ней магазин, мойку 
или производство. Пока от сдачи в аренду земельных 
участков, находящихся в собственности Курганской об-
ласти, поступило 62,1 миллиона рублей, но по итогам 
года цифра может увеличиться до 100 миллионов, что, 
кстати, составит 324 процента от годового плана. Яна 
Юрина объяснила перевыполнение тем, что, во-первых, 
формирование новых участков идет активно, во-вторых, 
цена земли существенно выросла, особенно на террито-
рии Кургана. Тем не менее предприниматели разбирают 
наделы главным образом под жилищное и коммерческое 
строительство.

Кстати, в перечень задач департамента была добавле-
на подпрограмма по введению в оборот земель сельско-
хозяйственного назначения. Цель — до 2024 года отсудить 
все невостребованные земельные доли, поставить их на 
кадастровый учет и выставить на торги. Уже объявлены 
аукционы на участки общей площадью более 18 тысяч 
гектаров. Практически ежедневно после оценки очеред-
ного объекта эта цифра увеличивается. До начала посев-
ной планируется выставить на торги и реализовать около 
110 тысяч земельных участков. •

Тем временем

В 2022 году была завершена государственная кадастро-

вая оценка участков всех категорий земель. Соответ-

ственно с 1 января 2023 года для расчетов применяется 

уже новая кадастровая стоимость. Власти уверяют биз-

нес: резкого увеличения налогов не будет. Однако неза-

долго до Нового года областная Дума утвердила новый 

перечень объектов недвижимого имущества, в отноше-

нии которых налоговая база определяется от кадастро-

вой стоимости. В нем 5494 объекта. По сравнению с 

2022 годом список увеличился на 690 вновь выявлен-

ных объектов.

ГОСПОДДЕРЖКА 
Безработные северяне 
получат 200 тысяч 
на создание бизнеса

Прибыль 
вместо пособия

Марина Некрасова, ЯНАО

В 2023 году на Ямале увеличен размер финансовой под-
держки безработных, желающих открыть собственное 
дело: вместо 150 они смогут получить по 200 тысяч руб-
лей. В бюджет заложено финансирование для 85 граждан.

Заметим, что в автономном округе один из самых 
низких в стране уровень безработицы — 1,6 процента. 
На учете в центрах занятости стоит 1,3 тысячи чело-
век, тогда как в базе вакансий — 17 164 предложения в 
производстве, строительстве, транспорте и логистике, 
добывающей промышленности, бюджетной сфере. 

Тем же, кто не хочет работать по найму, предлагают 
попробовать себя в бизнесе. Служба занятости орга-
низует обучение основам предпринимательства и по-
могает составить бизнес-план. Всего в прошлом году 
свое дело начали 177 безработных ямальцев. Благода-
ря этому в городах и поселках появились салоны кра-
соты, ателье, пункты ремонта обуви, станции техоб-
служивания, рекламные агентства, магазин здорового 
питания и даже открылась торговля оборудованием 
для выработки альтернативных видов энергии. При-
чем 86 проектов стартовали при финансовой поддерж-
ке службы занятости. Именно на эту цифру и ориенти-
ровались при расчете суммы помощи на 2023-й. 

Большинство предпринимателей-новичков откры-
вает предприятия в сфере услуг непосредственно там, 
где живут. Это давно известная особенность Крайнего 
Севера: зарабатывают здесь хорошо, а вот потратить 
деньги особо некуда, по сравнению с тем же Екатерин-
бургом или Тюменью. Главное условие получения фи-
нансовой помощи — успешная защита бизнес-плана.

— Таким образом решается сразу несколько задач: 
граждане получают стабильный доход, а на рынке то-
варов и услуг расширяется предложение, растет кон-
куренция, создаются новые рабочие места, — отмечают 
в департаменте занятости населения ЯНАО. •

ФИНАНСЫ Крупный бизнес кредитуется чаще малого

Заняли на производство
Наталия Тихонова, 
Свердловская область

В 
прошлом году объем кре-
дитования юрлиц на Сред-
н е м  У р а л е  в ы р о с  н а 

22 процента. Пока известна ста-
тистика только за 10 месяцев, но 
уже она позволяет сделать опре-
деленные выводы. Так, на 1 ноя-
бря 2022 года бизнес оформил 
зай мы почти на 1,06 триллиона 

рублей. Доля крупных компаний 
в этой цифре подавляющая, а вот 
малые и средние взяли в долг на 
четыре процента меньше средств, 
чем за 10 месяцев 2021-го, — 
292 миллиарда рублей. 

— Объемы кредитования юр-
лиц растут быстрее, чем физлиц, 
ставка практически вернулась к 
докризисным величинам, — гово-
рит начальник Уральского ГУ 
Банка России Рустэм Марданов.

Для сравнения: граждане по-
заимствовали в банках за тот же 
период 383 миллиарда рублей, 
что всего на 1,6 процента выше 
показателя аналогичного отрезка 
2021 года. Если смотреть по от-
раслям, то немного уменьшились 
темпы кредитования в черной ме-
таллургии, сфере добычи и пере-
работки нефти. Зато у компаний 
ТЭК выросли остатки на счетах и 
депозитах, то есть накоплена «по-

душка безопасности». Активно 
брали в 2022 году займы машино-
строители, химпром, производи-
тели удобрений и цветная метал-
лургия.

Всего, по данным на 1 ноября, 
кредитная нагрузка юрлиц в 
Свердловской области достигла 
1,37 триллиона рублей, в том чис-
ле у крупного бизнеса — 1,14. Доля 
просрочки при этом снизилась с 
1,6 до 1,4 процента. •

Информационное сообщение
АО «ГАЗЭКС» уведомляет о раскрытии на официальном сайте Обще-
ства www.gazeks.com информации, подлежащей раскрытию в соответ-
ствии с пунктом 11 Стандартов раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, оказывающими услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам, утвержденных Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 № 872 и Приказом ФАС России от 18.01.19 № 38/19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «Екатеринбурггаз» — субъект естественных монополий, оказыва-
ющий услуги по транспортировке газа, раскрыл информацию, подле-
жащую раскрытию в соответствии с Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 № 872 и Приказом ФАС России от 18.01.19 № 38/19, 
на официальном сайте Общества по адресу www.ekgas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФГБУ «Администрация морских портов Западной Арктики»  

доводит до сведения заинтересованных сторон, что актуальная 

информация, подлежащая раскрытию субъектами естествен-

ных монополий в соответствии с положениями Приказа ФАС  

от 08.04.2011 г. № 254 и Приказа ФСТ от 19.04.2011 г. № 159-т, 

размещена на официальном сайте Администрации по адресу: 

www.mapm.ru
реклама

IT Разработка тюменских 
белых хакеров признана 
лучшей в стране

Миссия «паучка»

Алексей Томилов: Мы, как шахмати-

сты, должны предвидеть макси-

мальное количество шагов против-

ника в игре.
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ПЕРСПЕКТИВА Участники деловых форумов 
возвращаются в регион в качестве туристов

Командировка 
с продолжением

Благодаря проведению 

«Иннопрома» количество гостей 

Среднего Урала умножается.

13

СТАТИСТИКА На Урале 
индекс промпроизводства 
снизился из-за санкций

Металлургия 
несет потери

Михаил Пинкус, Челябинская область

В Челябинской области обнародовали итоги промпроиз-
водства в 2022 году. Общий индекс за январь—ноябрь до-
стиг отметки в 98,9 процента, что весьма неплохо, учиты-
вая непростую ситуацию в мировой экономике.

Но если добыча полезных ископаемых соответствует 
уровню предыдущего года (101,2 процента), а в строи-
тельном ассортименте даже прибавила 6 процентов, то 
обрабатывающие производства показали снижение из-
за просадки показателей у металлургов, производителей 
кокса и химии: сталь и прокат — минус 15 и 13 процентов 
соответственно, кокс и нефтепродукты — минус 12,6. Рост 
в других обрабатывающих отраслях, в том числе в произ-
водстве электроники (на 25,9 процента), транспорта и 
военной техники (19,8), готовых металлических изделий 
(7,3), строительного камня и цемента (соответственно 
плюс 9,3 и 7,2 процента) и некоторых пищевых продук-
тов  не смог перекрыть потери металлургии из-за санкци-
онного давления, ведь эта отрасль для Челябинской обла-
сти является системообразующей.•
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СКАНДАЛ 
Коммунальную 
аварию начали 
устранять 
лишь после 
вмешательства 
СК

БАКАЛ 
ПЕРЕПОЛНЕН

Михаил Пинкус, 

Челябинская область

Южноуральский городок Бакал 
с 18-тысячным населением пе-
реживает последствия комму-
нального коллапса, изрядно 
подпортившего жителям ново-
годние каникулы. К ароматам 
мандаринов и шампанского 
здесь прибавился стойкий за-
пах нечистот, затопивших под-
валы многоквартирных домов 
и очень скоро побежавших ру-
чьями по тротуарам.

Проблемы с водоотведением, 
по словам местных жителей, на-
чались еще в начале декабря. Од-
нако заниматься их решением 
перед новогодними праздника-
ми, как водится, желающих не 
нашлось. В итоге чаша перепол-
нилась в самый неподходящий 
момент, когда коммунальные 
службы находились в расслаб-
ленном состоянии: вслед за го-
родским коллектором засори-
лись уличные и домовые канали-
зационные колодцы, и ситуация 
вышла из-под контроля. 

О коммунальном бедствии 
люди написали в приемную гла-
вы СК РФ Александра Бастрыки-
на. И ответ не заставил себя 
ждать. Руководителю Следствен-
ного управления СК по Челябин-
ской области поручено возбу-
дить уголовное дело о бездей-
ствии властей и коммунальщи-
ков и представить в центральный 
аппарат СК доклад о предвари-
тельных и окончательных ре-
зультатах расследования.

«В результате ненадлежащего 
оказания услуг по водоотведе-
нию и непринятия мер к очистке 
городского коллектора стоки 
скапливаются в подвальных по-
мещениях многоквартирных до-
мов и объектов социальной ин-
фраструктуры, из-за чего они за-
топлены. Во всем городе распро-
страняется зловонный запах, ко-
торым люди вынуждены дышать, 
— отметили в пресс-службе СК 
РФ. — Неоднократные обращения 
в контрольные и надзорные орга-
ны результатов не принесли». 

Сразу после вмешательства 
СК о ситуации в Бакале в своем 
телеграм-канале написал глава 
Саткинского района Александр 
Глазков, заверивший земляков, 
что все под контролем. 

— Обслуживанием систем ка-
нализации в Бакале занимается 
компания, которая сейчас нахо-
дится в ожидании банкротства и, 
как показывает практика, не 
всегда добросовестно исполняет 
свои обязательства по содержа-
нию системы канализации в го-
роде, — сообщил чиновник. — Для 
экстренного устранения аварий-
ной ситуации в самое ближайшее 
время будет оказана вся необхо-
димая помощь. На сегодняшний 
день большая часть заторов — 
около 50 — ликвидирована.

Муниципалитет совместно с 
минэкологии региона подал к 
компании иски о причинении 
экологического ущерба. И суд 
вынес решение о взыскании ком-
пенсации, отметил чиновник, ак-
центировав, что бороться с нера-
дивыми коммунальщиками мож-
но только в рамках закона.

В региональном минстрое в 
свою очередь сообщили, что на 
выездном совещании в Бакале 
локальные проблемы очистки ка-
нализационных колодцев и кол-
лекторов нашли подтверждение. 
«В связи с повторными засорени-
ями коллекторов в многоквар-
тирных домах происходит под-
топление сточными водами под-
вальных помещений. Однако зна-
чительная часть канализацион-
ных засоров на 9 января устране-
на, — отметили в ведомстве. — В те-
чение последующих трех дней 
планируется устранить оставши-
еся, к работам будут привлечены 
дополнительные бригады из со-
седних муниципалитетов».

Осталось подождать оконча-
ния работ и выводов следствия. 
Речь может идти как о предостав-
лении услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности (ст. 238 
УК РФ), так и о халатности (ста-
тья 293 УК РФ) со стороны ответ-
ственных должностных лиц. •

Наталия Тихонова, 

Свердловская область

П
о данным Ураль-
ской палаты недви-
жимости (УПН), на 
конец 2022 года в 
торговых центрах 
(ТЦ) Екатеринбурга 
пустовало 13,4 про-
цента площадей. 
Это меньше средне-

российских 20—30 процентов, 
тем не менее прибыль от зару-
бежных арендаторов сократи-
лась на 50—80 процентов. 

Как сообщает комитет по то-
варному рынку, сейчас в Екате-
ринбурге функционируют 
104 ТЦ. Обеспеченность торго-
выми площадями превышает 
1600 квадратных метров на 
1000 жителей. При этом за по-
следний год в городе не ввели ни 
одного качественного комплекса, 
что совершенно нетипично для 
местного рынка. 

— Он до сих пор испытыва-
ет последствия пандемии и вли-
яние роста интернет-торговли 
(на 38 процентов в деньгах к 
2021 году. — Прим. ред.) В частно-
сти, планы развития второй оче-
реди отложила МЕГА, мы счита-
ем их условно замороженными. 

Строится «Золотой», это плюс 
186 тысяч квадратных метров, 
но ввод не в 2023 году, — коммен-
тирует ситуацию президент УПН 
Валерия Козлова.

Если весной 2022-го еще 
было непонятно, кто из между-
народных брендов уйдет, а кто 
останется, то сейчас многие уже 
приняли решение: примерно 
34 процента зарубежных арен-
даторов прекратили деятель-
ность, еще 28 процентов прово-
дят реструктуризацию и прода-
ют бизнес российским партне-
рам, 37 же держат витрины в ре-
жиме «приостановлено». Неко-
торые управляющие компании 
ТЦ пошли по пути дробления 
опустевших больших бутиков, 
чтобы повысить их ликвид-
ность, и сократили сроки дого-
воров аренды. 

— Раньше арендодатель полу-
чал процент от товарооборота 
конкретной точки, сегодня ком-
пании, которые приостановили 
работу, вносят минимальные 
платежи. Кому-то удалось догово-
риться, что она будет равна сред-
ней по итогам предыдущих лет, 
кому-то нет, и арендатор погаша-
ет только эксплуатационные рас-
ходы, — поясняет представитель 
Российского совета торговых 

центров по Свердловской обла-
сти Марина Крупина.

Сильнее всего 2022 год ударил 
по крупным ТЦ, тогда как район-
ные показали неплохой уровень 
заполняемости. В ближайшие 
год-два выбытие арендаторов 
коснется преимущественно 
«среднего класса», считают экс-
перты, тогда как сегмент «эко-
ном» растет, а «люкс» на удивле-
ние стабилен — здесь мало между-
народных игроков и площади не-
большие.

Уходящие торговые марки по-
степенно заменяют товары из Ка-
захстана, Киргизии, Турции. Дру-
гие страны, которые присматри-
ваются к России, пока не торо-
пятся: они хотели бы диверсифи-
цировать свои риски, перело-
жить на плечи местных партне-
ров. Часть импортных брендов 

возвращается через посредни-
ков, однако их ресурсов не хвата-
ет, чтобы занять прежние площа-
ди. В то же время ряд российских 
торговых марок довольно амби-
циозно расширяет магазины, но 
смогут ли они показывать такую 
же выручку, как сетевики, станет 
понятно через полгода-год. 

Если в целом по России потре-
бительский трафик в ТЦ просел 
на 20—30 процентов, то в Екате-
ринбурге он даже выше показате-
лей 2021-го. Возможно, причина 
в уральской погоде, которая заго-
няет покупателей под крышу. 
Аналитики зафиксировали не-
сколько всплесков: в апреле, ког-
да население стало приходить в 
себя после шока, в августе—
сентябре (перед началом учебно-
го года) и в ноябре, когда посту-
пили новые коллекции. Вместе с 

тем многие уральцы перешли в 
режим осознанного потребле-
ния: об этом свидетельствует 
рост конверсии в покупки, то есть 
в моллы сейчас приходят за чем-
то конкретным, а не провести вы-
ходной. Поэтому перед ТРЦ сей-
час стоит задача насытить ва-
кантные места услугами, досу-
гом: это улучшит настроение по-
сетителей и, возможно, создаст 
стимул для последующих поку-
пок. В частности, генератором 
позитивных эмоций могут стать 
социальные проекты. 

— Мы много времени и сил тра-
тим на проведение маленьких и 
больших мероприятий, чтобы на-
ращивать поток посетителей и де-
лать так, чтобы они к нам возвра-
щались. Помимо эксперимен-
тального бутика, где представле-
на продукция местных дизайне-
ров, с весны у нас открыт бесплат-
ный коворкинг. Не так давно по-
явился центр скалолазания, в ка-
никулы вместе с партнерами ор-
ганизуем детские спортивные 
секции. Есть еще ряд идей, — де-
лится планами коммерческий ди-
ректор ТРЦ в Екатеринбурге и 
Нижнем Тагиле Павел Изотов. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Сильнее всего 2022 год ударил 

по крупным ТЦ, тогда как районные 

показали неплохой уровень 

заполняемости
Обслуживанием 
систем канализа-
ции в Бакале зани-
мается компания, 
которая находится 
в ожидании банк-
ротства
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ТЕНДЕНЦИИ Трафик в торговых центрах упал, но покупки стали 
более осознанными

Продать хорошее 
настроение

Между тем

В стрит-ретейле тоже произошла заметная ротация арендаторов из-

за разрыва цепочек поставок. При этом на рынок коммерческой не-

движимости вышло много непрофессиональных инвесторов. Когда 

ставки по вкладам стали падать, люди начали переводить сбереже-

ния в квадратные метры и разогнали цены на небольшие помещения 

на первых этажах новостроек. Однако после покупки их нужно либо 

приводить в соответствие самим, либо договариваться с арендато-

рами. Не все оказались к этому готовы, а квалифицированных бро-

керов на всех не хватило, поэтому ожидания по окупаемости не-

сколько разошлись с действительностью и ставки аренды просели. 

На середину декабря в продаже в Екатеринбурге находилось около 

200 объектов стрит-ретейла и столько же предлагалось в аренду. 

Даже в каникулы покупателей в ТЦ 

было  меньше, чем раньше: слиш-

ком много бутиков закрылось. 

ТРЕНДЫ Уральцы не только активнее покупают товары, но и зарабатывают 
на маркетплейсах

На виртуальной полке удобнее
Анна Шиллер, УрФО

В 
последние годы из сообра-
жений экономии и удоб-
ства покупатели стали все 

чаще заказывать товары на пло-
щадках электронной торговли 
(e-commerce). В 2022-м тренд 
продолжился: как подсчитали в 
Ассоциации компаний интернет-
торговли (АКИТ), только за пер-
вые девять месяцев на россий-
ских платформах объем продаж 
вырос на 43 процента к аналогич-
ному периоду 2021 года. Драйве-
ром роста стали маркетплейсы — 
в третьем квартале их доля по ко-
личеству заказов, по данным Data 
Insight, достигла 75 процентов.

Чтобы оценить спрос на 
онлайн-торговлю, достаточно 
вспомнить ажиотаж перед ново-
годними праздниками — часть 
из них даже не успели доставить 
к сроку. Например, потребители 
очно выбирали елку в гипермар-
кете и потом искали подобную 
на маркетплейсе или оформля-
ли доставку изданий вместо по-
хода в книжный магазин, сэко-
номив несколько сотен, а то и 
тысяч руб лей. Если какой-то то-
вар не удается найти в рознице, 

выручают те же виртуальные 
площадки.

По числу покупок и обороту в 
непродовольственном ретейле 
лидируют Ozon и Wildberries. На 
второй площадке россияне в про-
шлом году приобрели около двух 
миллиардов товаров — в два раза 
больше, чем в 2021-м. Кроме того, 
существенное влияние оказыва-
ет доступность логистических 
центров ретейлеров, которые мо-
гут использовать местные по-
ставщики. Wildberries уже запу-
стила в регионах 40 крупных ло-
гоцентров, скоро такой появится 
и в Екатеринбурге для обслужи-
вания жителей всего Урала.

— По данным аналитиков, в 
2022 году на долю маркетплей-
сов пришлось 65 процентов 
онлайн-продаж в мире, такая же 
тенденция в России. Сравнивая 

два последних года, мы видим, 
что в общем объеме отечествен-
ного рынка доля электронной 
торговли выросла почти на 
10 процентов, — говорят экспер-
ты компании по сопровождению 
поставщиков на маркетплейсах 
Market.Profi Владислав Буздалин 
и Роман Богаев. — Оборот интер-
нет-площадок в УрФО при этом 
занимает от одного до пяти про-
центов по стране.

В основном на маркетплейсах 
заказывают одежду, мебель, элек-
тронику и бытовую технику. Так, 
екатеринбурженка Татьяна Зай-
цева впервые воспользовалась 
«Яндекс.Маркетом», чтобы ку-
пить в подарок робот-пылесос. 
Она приобрела его во время «чер-
ной пятницы»  на 30—40 процен-
тов дешевле, чем в магазине. А по-
сле купила шкаф для ванной ком-

наты, который оказался бюджет-
ным и, главное,  качественным.

— Конечно, я беспокоилась о 
том, в каком состоянии придет 
товар, но плохие ожидания не 
оправдались. Тем более, если что-
то не устроит, существует меха-
низм возврата, — делится опытом 
Татьяна. — Искать продукцию на 
маркетплейсе удобно, но мне 
важно заранее увидеть ее в мага-
зине, чтобы оценить качество. 
Плюс это позволяет сопоставить 
стоимость и характеристики — 
некоторые вещи в интернете 
можно взять за полцены.

Ведущий менеджер по марке-
тинговым коммуникациям он-
лайн-сервисов «Ленты» Андрей 
Калинов видит на рынке два трен-
да: с одной стороны, проникнове-
ние цифровых технологий в раз-
ные сегменты продаж, с другой — 
желание потребителей сэконо-
мить на услугах, которые не отно-
сятся к первичным потребностям 
(вроде доставки продуктов). Это 
значит, что конкуренция за ауди-
торию будет увеличиваться. При 
одинаковом ассортименте и ка-
честве сервиса покупатель выбе-
рет более доступную по ценам и 
удобную «витрину».

Благодаря высокому потреби-
тельскому спросу интернет-
площадки становятся востребо-
ванными и среди предпринима-
телей. В УрФО около сотни жите-
лей вышли на маркетплейсы че-
рез Market.Profi: 40 процентов из 
них — инвесторы, купившие биз-
нес «под ключ», треть — произво-
дители, а другие — продавцы, вла-
дельцы магазинов. Отчасти рост 
числа интернет-поставщиков 
связан с эмиграцией и возможно-
стью вести онлайн-продажи уда-
ленно, поясняют эксперты ком-
пании.

Среди регионов-лидеров в 
сфере электронной торговли, по 
данным АКИТ, первое место за-
нимает Москва (на нее приходит-
ся девять процентов рынка мар-
кетплейсов), а замыкает пятерку 
лидеров Свердловская область.

Аналитики утверждают: к 
2024 году доля маркетплейсов со-
ставит 54 процента e-commerce, 
но темп их роста замедлится. Во 
многом на этот рынок влияет 
международная обстановка: в 
2022-м темп оказался ниже рубе-
жа в 50 процентов в год по срав-
нению с 2019 годом, утверждают 
аналитики Data Insight. •

А К Ц Е Н Т

За два последних года в общем объеме 

отечественного рынка доля электронной 

торговли выросла почти на 10 процентов
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ТЕХНОЛОГИИ Металлурги 
тестируют беспилотный 
грузовик

Дрон рулит

Евгений Китаев, Челябинская область

На Магнитогорском меткомбинате испытывают про-
изведенный в Татарстане автомобиль грузоподъемно-
стью 10 тонн с системой автономного управления.

Беспилотный грузовик осваивает технологический 
маршрут перевозки огнеупоров со складов службы под-
готовки производства на строительную площадку новой 
коксовой батареи. Сейчас изучают способность дрона к 
работе в зимних условиях, отмечает директор автотранс-
портного управления Виктор Шишкин. 

Главное преимущество беспилотных транспортных 
средств — их неограниченная работоспособность. Робот 
не устает и не ошибается даже на сложных маршрутах, в 
условиях плохой видимости. Дополнительно за «поведе-
нием» дрона следит оператор в диспетчерском пункте: 
он может вмешиваться в управление или, наоборот, пере-
дать его автоматике, умеющей считывать информацию с 
дорожных знаков, проезжать перекрестки, не создавая 
помех другим участникам движения, а на железнодорож-
ных переездах распознавать запрещающий сигнал свето-
фора и останавливаться, чтобы пропустить поезд.

Как прогнозируют в компании, грузовые беспилотни-
ки будут трудиться в наиболее тяжелых условиях, на ру-
тинных маршрутах, в ночную смену. В будущем их ис-
пользование на определенных участках станет обяза-
тельным и поможет перенаправить человеческие ресур-
сы на решение более безопасных и требующих творче-
ского подхода задач. В ближайшей перспективе метал-
лурги намерены протестировать также «автономные» 
грузовики производителя из Челябинской области. •

Челябинский погрузчик 
покорит Эльбрус
Завод «ДСТ-Урал» изготовил гусеничный мини-погруз-
чик для Эльбрусского высокогорного поисково-спаса-
тельного отряда МЧС России. Передал технику гендирек-
тор предприятия Евгений Горелый, который лично убе-
дился в профессионализме спасателей, когда весной про-
шлого года вертолет, в котором находился менеджер, во 
время облета Эльбруса совершил вынужденную посадку 
на высоте 5600 метров. Три человека, находившиеся на 
большой высоте при низкой температуре, без адаптации 
и подготовки, в условиях кислородного голодания смогли 
избежать тяжелых последствий, травм и обморожений 
благодаря грамотным действиям спасателей. Челябин-
ский погрузчик, способный выполнять грузовые, земля-
ные и уборочные работы в условиях сложных грунтов и 
ограниченного пространства, усилит возможности МЧС.    

В «Титановой долине» 
станут производить СПГ
Новый резидент зарегистрирован в «Титановой долине». 
В конце декабря экспертный совет особой экономиче-
ской зоны одобрил проект компании «Аметист-СПГ» по 
строительству комплекса сжижения природного газа на 
площадке ОЭЗ в Верхней Салде. Компания планирует вы-
пускать СПГ марки «Б», который используется в каче-
стве топлива для двигателей внутреннего сгорания. Про-
изводительность составит 1,5 тонны продукции в час. 
Строительство начнется во втором квартале, пуск произ-
водства ожидается в конце года, а на полную мощность 
завод выйдет в 2025-м. На предприятии будет создано 
17 высокопроизводительных рабочих мест. Объем инве-
стиций в проект оценивается в 554 миллиона рублей.

В Салехарде начнут варить 
чеддер и моцареллу
Сваи под здание будущей сыроварни забили рядом с мо-
локозаводом. К лету возведут корпус и подведут комму-
никации, а производство сыров начнется в третьем квар-
тале. Для предпринимателя Гарика Кочаряна начальным 
капиталом на строительство стал грант главы Салехарда, 
а нужное оборудование он закупил на грант департамен-
та АПК «Агростартап»: специальные ванны, мини-лабо-
раторию, холодильники для вызревания продукта — все 
российского производства. На первых порах бизнесмен 
будет варить небольшие партии, половина сырья пойдет 
на мягкие сорта сыра, их можно продавать на следующий 
день, другая — на твердые и полутвердые, вызревающие 
месяцами. Также Кочарян готов разрабатывать местную 
линейку, к примеру, продукт с северными ягодами.

«Полет» подсветит взлетку
Челябинский радиозавод «Полет» запускает производ-
ство систем световой сигнализации для аэродромов и 
вертодромов. Проект реализуется в рамках соглашения с 
компанией «Авиационный электротехнический ком-
плект». На производственных мощностях радиозавода в 
2023 году начнут собирать светильники, регуляторы яр-
кости для их питания, системы управления и аэродром-
ные знаки. Сейчас в большинстве аэропортов России 
установлено импортное светосигнальное оборудование.

Открылись прямые рейсы 
с Ямала в Татарстан
8 января состоялся первый регулярный рейс Салехард — 
Казань. На борт Sukhoi Superjet поднялись 86 пассажи-
ров. «Мы знаем, насколько важны для северян расшире-
ние географии полетов и возможность путешествовать 
по стране быстро и без пересадок», — отметил гендирек-
тор авиакомпании «Ямал» Артем Лобачев. Новое межре-
гиональное направление стало одиннадцатым в марш-
рутной сети. На нем действует льготная программа для 
ребят из многодетных семей ЯНАО.

Мастера сшили толстовки 
с мансийским орнаментом
В Ивделе открылась швейная мастерская, где будут шить 
традиционную национальную одежду манси и современ-
ные изделия с национальными орнаментами. Предприя-
тие назвали «Хаснэ Кол», что в переводе с мансийского 
языка «Умелый дом» или «Дом умелых людей». Проект 
реализовала свердловская ассоциация манси при благо-
творительной поддержке УГМК. Пока организовано че-
тыре рабочих места, но, если заказов будет много, обору-
дуют еще два. Здесь можно заказать пошив одежды или ее 
ремонт, в том числе изделий из кожи и меха. В качестве 
пилотной партии выпущены толстовки с национальным 
орнаментом.


